

Gendarme de Bérotte

Le 8 et le 9 Aout, le 102^e avait occupé plusieurs cantonements disséminés à 12 kilomètres environ au nord-est de Verdun. Dans la nuit du 9 au 10, la septième division ayant reçu l'ordre d'occuper la ligne de l'Othain et d'y tenir côte que côte, le 102^e quitta ses cantonements entre minuit et deux heures. Le premier et le deuxième bataillon marchèrent sans arrêt jusqu'à Billy-sous-Mangiennes où ils firent une grand-halte gardée un peu avant onze heures. Billy, village assez important de la Woëvre Septentrionale que traverse le ruisseau du Loison est bâti à sept kilomètres environ à l'ouest de Spincourt dans une cuvette que dominent de trois côtés de légers mamelons, couronnés de bois touffus.

Vers deux heures, alors que le premier bataillon recevait l'ordre d'occuper Loison dans la direction de Spincourt, le deuxième occupait les faisceaux et se mettait en marche vers Pillay au nord et Mangiennes au nord ouest. L'un et l'autre subirent aussitôt de nombreuses salves d'artillerie dont l'effet fut nul et prirent leurs formations de combat.

A deux kilomètres au nord de Billy un mamelon arrondi cachait l'orée du gros bois de Warpremont qui pouvait abriter de forts contingents ennemis. La septième compagnie, en avant garde, envoya une patrouille avec l'ordre de pousser jusqu'à la crête - le sergent Gendarme de Bérotte s'offrit pour la commander. Avec trois hommes il s'approcha rapidement de la côte 250 qui lui avait été désignée comme objectif. A peine y parvenaient-ils, qu'ils étaient accueillis par un feu violent d'infanterie et par le crépitement d'une mitrailleuse : les Allemands occupaient la lisière du bois de Warpremont à moins de deux cents mètres. Gendarme de Bérotte ne voulut pas reculer aussitôt, mais, désireux sans doute de se rendre compte des forces de l'ennemi, il s'accroupit derrière un buisson sur la crête ; le buisson était sans doute un point de repère pour la mitrailleuse et notre courageux ami y fut frappé de plusieurs balles dont une le tua presque instantanément.

Son dévouement dévoila au bataillon la présence de l'ennemi qui fut obligé d'abandonner le bois de Warpremont. C'est ainsi que le corps de Gendarme de Bérotte fut évacué à Billy et recevoir sa sépulture dans le cimetière du village.